



FIERTÉ ET DÉFI

Prêtres de demain (Œuvre pontificale de Saint-Pierre-Apôtre au Canada francophone) entreprend cette nouvelle année avec enthousiasme malgré quelques défis à relever. Nous sommes fiers d'être parmi les pays qui continuent à assurer la formation de la relève sacerdotale, car vos dons nous permettent de financer la moitié des études des séminaristes ainsi que quelques projets de construction ou des rénovations dans quarante séminaires des pays démunis. Nous envoyons vos intentions de messes aux membres du corps professoral des 15 séminaires avec lesquels nous entretenons des liens de parrainage. Cela constitue, pour la plupart, le seul moyen de subsistance parce qu'ils n'ont pratiquement pas de salaire.

Notre défi est de faire connaître davantage cette Œuvre dans le secteur anglophone du Canada. Il y a bien plus de diocèses catholiques et de prêtres dans ce secteur et il faudra se donner les moyens pour que les gens prennent à cœur la relève sacerdotale dans les jeunes églises démunies, mais riches en vocations! Cette relève sacerdotale va permettre une plus grande coopération missionnaire déjà bien visible et appréciée dans notre pays. Nous accueillons plusieurs prêtres venus de jeunes églises d'Afrique, d'Asie et d'Amérique latine qui nous aident à poursuivre la Mission d'évangélisation et la présence pastorale.

Nous interpellons les prêtres de tout le Canada à se soucier de la relève sacerdotale et à faire connaître cette Œuvre qui vient en aide à 75 % des séminaristes du monde! Tout le peuple de Dieu a une responsabilité face aux besoins des prêtres de demain

venant d'églises pauvres : celle de les soutenir spirituellement et matériellement. **Nous invitons chaque prêtre, qui le peut, à parrainer un futur prêtre!** Vous avez eu la grâce d'être formés et préparés au ministère sacerdotal, vous connaissez la joie d'annoncer l'Évangile, de célébrer la présence du Christ dans chaque Eucharistie, de baptiser et de pardonner au nom du Seigneur. Puissiez-vous offrir à d'autres jeunes, qui ont reçu l'appel du Seigneur, les mêmes opportunités et ainsi assurer la relève du clergé!

Nous interpellons aussi les Congrégations religieuses à être solidaires de la relève sacerdotale. Qu'elles soient sensibles aux besoins des 80 000 séminaristes des jeunes églises; qu'elles continuent de prier pour eux et de les soutenir par leurs dons à l'Œuvre pontificale de Saint-Pierre-Apôtre, qui est l'organisme le plus important de l'Église catholique dont la mission est d'assurer la formation des futurs prêtres, diacres et religieux de l'Église universelle.

Nous avons besoin de votre aide pour répandre la Barque de Pierre dans tout le Canada, à tous les prêtres, religieux et religieuses, à toutes les paroisses et éventuellement trouver de nombreux nouveaux bienfaiteurs et bienfaitrices généreux comme vous.

Merci pour votre soutien spirituel, vos dons et offrandes de messe qui prouvent que vous avez à cœur les jeunes prêtres de demain.

P. Yoland Ouellet, o.m.i.

P. Yoland Ouellet, o.m.i. | Directeur national des OPM



SOUVENIRS ET ANECDOTES

du vieux missionnaire

Par Fr. René Mailloux, f.m.s.

HOMÉLIE ÉCOURTÉE

En octobre dernier, comme je le fais presque chaque année depuis mon retour au pays en 2006, j'ai fait l'homélie pour le Dimanche des missions. Après une quarantaine d'années en Zambie et en Haïti, ce n'est pas un problème pour moi de parler des missions.

Cette année, le thème proposé par le Saint-Père était particulièrement bien choisi : Cœurs brûlants et pieds en marche. J'avais même fait pour chacune des deux églises de la paroisse un parement d'autel qui illustre ce thème. Sur la gauche, on voyait des flammes et sur la droite, des pieds en marche.

Depuis mon tout jeune âge, être missionnaire a été mon plus grand désir. J'ai vécu mon rêve de jeunesse et quand l'âge m'a fait revenir ici, j'ai voulu continuer le travail missionnaire de différentes façons. J'ai été engagé en pastorale ici et là ; j'ai aussi travaillé bénévolement pour les Œuvres pontificales missionnaires. Ce billet que j'écris dans la *Barque de Pierre* est encore mon petit moyen de continuer à être un vrai missionnaire.

Cependant, ce fut spécial cette année. Je faisais même chanter à la fin de mon homélie un chant que j'ai composé sur un air de Félix Leclerc. Tout a bien été pour la messe du samedi soir et

celle de neuf heures trente le dimanche matin. Ensuite, il y a eu la messe de onze heures. L'homélie a bien commencé, mais vers la fin, j'ai eu un malaise et je me suis effondré, perdant connaissance devant tout le monde. L'émoi terminé, les choses se sont arrangées. Un mois auparavant, la même chose m'était arrivée lors d'une session de formation que je donnais à un groupe de bénévoles.

Quand vous lirez cette note, je serai rendu dans une résidence pour personnes âgées. Mes activités missionnaires seront peut-être diminuées, je continuerai au moins mon billet dans la *Barque de Pierre*. Je sais qu'auprès des personnes de la résidence, le Seigneur me procurera des occasions pour être encore missionnaire même s'il faudra trouver de nouvelles façons de le faire.

Je suis certain que vous, mes lecteurs, vous trouvez aussi des moyens d'être missionnaires au moins par des sourires, des mots gentils et de petites attentions. N'oublions surtout pas la prière qui est notre ultime façon de missionner malgré notre âge avancé.



PHOTO : PABAY



Moi mes souliers ont beaucoup voyagé.
Ils m'ont conduit du Québec à l'Afrique.
Un peu partout, j'ai voulu enseigner
Théorie et pratique.

Moi mes souliers et mes amis pieds nus
Avons creusé de gros puits dans l'argile.
L'eau est venue et puis nous l'avons bue.
Ce ne fut pas facile.

Moi mes souliers ont construit des
maisons, Des noviciats et aussi des écoles.
Il fallait bien aider l'éducation
Avec plus que paroles.

Dans mes souliers, j'ai soigné des blessés.
À l'hôpital j'ai conduit des malades.
Dans mon auto sont nés bien des bébés,
Leur première balade.

En Haïti, mes souliers déportés
Ont travaillé un peu comme en Afrique.
Du continent que j'avais dû quitter
Suis toujours nostalgique.

J'ai développé tout au fond de mon cœur,
Tout en usant de nombreuses chaussures,
Un grand amour pour les gens de couleur;
Et toujours ça perdure.

Au paradis paraît-il mes amis,
Les couleurs ne seront que des lumières
Comme un sapin complètement garni
Et tous les hommes frères. (bis)



« Je suis la Servante du Seigneur, qu'il m'advienne selon ta Parole. » Luc 1, 38



PHOTO : OPM CANADA

Chers lecteurs de la *Barque de Pierre*, je vous reviens pour témoigner de l'immense grâce de l'ordination presbytérale. Je voudrais partager : mes impressions du stage diaconal ; la période de préparation imminente à l'ordination et mes premières impressions comme prêtre.

Mon stage, un stage spécial

Mon stage diaconal a été d'une courte durée. Dans le contexte des diocèses du Cameroun et particulièrement dans la Région de l'Est qui constitue encore une « terre de mission », le temps de stage diaconal est d'un an. Vivre un stage de six mois est un fait inédit. Cela a été justifié par la célébration des 40 ans de création de notre diocèse. Par ailleurs, dans le cadre de l'expérience pastorale concrète que j'ai passée à la Cathédrale Sainte-Famille de Bertoua, je ressors avec une richesse beaucoup plus liturgique et contemplative, à l'inverse des richesses humaines que j'ai connues dans les villages de la paroisse de Yoko-Betougou l'année précédant mon diaconat. J'observe que les chrétiens des milieux ruraux sont plus ouverts aux prêtres que ceux des milieux urbains.

La préparation imminente de l'ordination presbytérale

Je dois avouer, de prime abord, que ma plus grande prière et celle de toute ma vie, était qu'advienne au plus tôt ce moment. Tous les candidats ont été informés un mois avant l'ordination. Et pour ma part, bien qu'étant dans

la joie, j'ai ressenti une grande pression. Je me sentais de moins en moins prêt, tant du point de vue de mes tenues et accessoires liturgiques, que du point de vue des dispositions intérieures. Je passais des nuits blanches et le poids du mystère qui fait le prêtre me plongeait dans une crainte révérentielle. Le silence s'imposait en moi. J'entendais une voix faible raisonner en moi : « Je suis la servante du Seigneur ». Ces paroles de la Sainte Vierge étaient tellement constantes que j'ai dû en faire ma devise d'ordination et de ministère presbytéral. Ce n'est qu'à partir de ce moment que j'ai progressivement réalisé et accepté ce que j'allais vivre. Peu à peu, les préparatifs sur le plan matériel se sont faits par le biais de quelques gestes de générosité de mes familles et amies.

Mes premières impressions comme prêtre

J'ai ressenti l'appel. J'y ai cru sans me lasser malgré les obstacles et les contingences des milieux de formation et de mission. Par la grâce, j'ai été ordonné prêtre le 8 décembre 2023, en la solennité de l'Immaculée Conception, jour du jubilé des 40 ans du Diocèse de Bertoua. Lorsque je suis sorti de l'église après avoir reçu ce sacrement, je sentais au fond de moi et autour de moi que tout était désormais différent.

Je me suis senti soulagé à l'issue de douze années de formation comme prêtre diocésain - vous savez combien cette vocation est atypique. J'étais par conséquent très joyeux. Mon allégresse est d'autant plus justifiée que je me vois désormais célébrer l'Eucharistie tous les jours et j'y tiens jalousement. Dans cette Eucharistie, je rends grâce à Dieu et je prie aux intentions de toute l'Église et pour toutes les personnes qui m'ont accompagné par leur amour, leurs sacrifices et leur charité. Je salue gracieusement *Prêtres de demain* (OPSPA) du Canada. Je formule le vœu d'un beau ministère sacerdotal au milieu des joies et des peines de ce monde.

Gérald Fabrice Endamena, Prêtre.

Exemples des besoins des séminaristes

Quatre bréviaires
(année liturgique)

350 \$



Calice/Patène -
Étoiles et chasubles

950 \$



Aube liturgique

150 \$



Rituels des sacrements et missel

500 \$



Merci beaucoup pour votre générosité et soyez assurés que les séminaristes qui reçoivent votre aide prient chaque jour pour vous et votre famille.

Jeanne et Stéphanie

Fondatrices de l'Œuvre de Saint-Pierre-Apôtre



Des vies inspirantes

Mortagne-au-Perche, près d'Alençon, au milieu du XIXe siècle. Stéphanie Cottin, fille de notaire, a épousé Charles Bigard, jeune magistrat promis à une brillante carrière. Stéphanie est une jeune femme animée par une profonde foi chrétienne, assistant chaque jour à la messe. Elle sait aussi que son devoir lui demande d'être aux côtés de son époux, et de mener avec lui une vie mondaine selon les habitudes de la haute société dont ils faisaient partie.

Quelques années après la naissance d'un petit René - qui est le portrait de son père - Stéphanie met au monde une petite Jeanne, le 8 décembre 1859. Jeanne, enfant sensible et frêle de santé, ressemble plutôt à sa maman par son tempérament solitaire. Toute petite, elle prie déjà avec exaltation. Elle aimerait beaucoup être religieuse, et à la fin de son adolescence, elle rend visite aux Filles de la Charité. Hélas, sa santé est trop fragile pour qu'elle soit admise dans la communauté.

À Caen, où Charles a été nommé conseiller à la cour d'appel, la famille Bigard mène apparemment une vie heureuse et confortable. Cependant, un drame va tout bouleverser. Le 2 janvier 1878, Stéphanie apprend la mort brutale de son mari : le magistrat a mis fin à ses jours. C'est un coup terrible pour son épouse et pour ses deux enfants, au seuil de leur vie d'adultes.

C'est en ces termes qu'elle aborde le sujet avec ses enfants : « Mes enfants, la mort de votre père m'a tellement bouleversée. Je ne pense qu'à prier pour lui, afin que le Seigneur le prenne en pitié. Que puis-je faire, maintenant que je suis veuve ? C'est comme si ma vie aussi avait pris fin. » La réponse de ses enfants fut : « Maman, nous avons encore besoin de toi... »

Dans le secret de son cœur, Jeanne forme le vœu de se consacrer à Dieu et d'offrir sa santé et ses souffrances afin d'obtenir le salut de l'âme de son père, prenant pour elle-même, avec la permission de son accompagnateur spirituel, le nom de Marie de la Croix. Elle fait un jour à la sortie de l'église une rencontre qui va changer sa vie... (Cette histoire se poursuivra dans la prochaine *Barque de Pierre*)

SOURCE : OPM-France, Éditions du Signe

**Un grand merci à tous les bienfaiteurs et à toutes les bienfaitrices
pour votre générosité et pour vos prières en faveur
des prêtres d'aujourd'hui et de demain.**

DONS PLANIFIÉS

Aidez-les à devenir les prêtres de demain

La planification d'un don représente d'abord et avant tout un geste de cœur.

RENTE DE BIENFAISANCE

En contrepartie d'un capital cédé à l'Œuvre pontificale de Saint-Pierre-Apôtre (*Prêtres de demain*), vous bénéficierez d'une rente fixe jusqu'à la fin de votre vie. Vous recevrez dès l'année du don, un reçu pour fins d'impôt d'un minimum de 20 % du capital cédé. À votre décès, le résiduel de la rente servira entièrement à la formation des futurs prêtres dans les pays les plus démunis.

CERTIFICAT DE DÉPÔT VOLONTAIRE

Vous pouvez prêter une somme d'argent pour un minimum de deux ans dont les intérêts générés seront attribués à la formation des séminaristes.



PHOTO : ISTOCK

LÉGUER, C'EST ANTICIPER ET CHOISIR LIBREMENT

Ceux qui nous ont précédés nous ont transmis la foi que nous avons, à nous de donner à l'Église les moyens de la transmettre aujourd'hui et demain. Des prêtres, des religieux et des religieuses nous ont fait grandir dans la foi. Donnez à l'Église les moyens de former des prêtres et des consacrés pour la Mission universelle.

L'Église, par l'intermédiaire des Œuvres pontificales missionnaires, est habilitée à recevoir des legs, donations et assurances-vie totalement exonérés de droits de succession.

L'Église appelle d'autant plus à cette forme de partage qu'il est possible de lui faire un legs sans léser les héritiers, et en respectant les désirs de chacun.

Quelle que soit la décision que vous prendrez, soyez assuré de la reconnaissance des Œuvres pontificales missionnaires pour le souci que vous avez de la mission de l'Église, et de ses prières à votre intention et celle de vos proches.

PRIÈRE POUR NOTRE CURÉ

Seigneur Jésus Bon Pasteur,
Aujourd'hui, nous te confions spécialement notre prêtre,
le Père N. qui travaille au service de notre communauté.
Nous voulons l'entourer de notre prière.

Nous te demandons de le bénir.
Soutiens-le dans son ministère et garde-le dans la joie et la paix.
Accorde-lui les grâces nécessaires
pour continuer le service que tu lui confies.

Sois remercié de nous l'avoir donné. **Amen**

(Prière de Monseigneur Guy Bagnard, Évêque de Belley-Ars)

COMMUNIQUEZ AVEC NOUS

Nom officiel :

Œuvre pontificale de Saint-Pierre-Apôtre

Numéro d'enregistrement : 10764 0385 RR0001

Responsable des dons planifiés :

Mme Christine Massé

Courriel : donsplanifies@opmcanada.ca

Tél. : 514 844-1929 poste 213

Sans frais : 1 866 844-1929

Télécopieur : 514 844-0382

PRÊTRES
DE DEMAIN

Prêtresdedemain.ca

